COMPTES-RENDUS

MADAGASCAR¹

de Pierre VERIN

Pierre Vérin, auteur de cet ouvrage est un spécialiste de Madagascar. Depuis qu'il a quitté la Grande Ile, il a toujours gardé le contact. Il n'a jamais cessé d'œuvrer pour développer les connaissances sur le passé et la culture des Malgaches. Cet ouvrage en est une preuve supplémentaire. Ceux qui connaissent bien les publications sur Madagascar seraient tentés de dire qu'il pourrait s'agir d'un document de plus sur un sujet mille fois traité. Or, justement, l'auteur nous fait certes bénéficier de ses connaissances approfondies sur notre île, mais en même temps, il a su inclure habilement dans cet ouvrage les récents résultats des travaux concernant Madagascar², en particulier dans le domaine de l'archéologie. Cette discipline que Pierre Vérin à développée à Madagascar à partir de 1961, est devenue à l'heure actuelle un outil quasi-indispensable, non seulement pour l'exploration de la connaissance de notre passé, mais aussi pour l'explication de certains de nos problèmes actuels. L'auteur les analyse fort bien, tout en essayant de les relier comme il se doit, aux vicissitudes du passé. Ainsi, cet ouvrage est un véritable panorama historique qui nous conduit des premiers villages à une première république en passant par la naissance des royaumes, mais il est également une synthèse des phénomènes récents qui ont affecté la vie sociale, économique et politique de notre pays. En évitant le ton du manuel, le livre est aussi un témoignage personnel sur la vision des 35 années durant lesquelles ce chercheur a vécu dans la Grande Ile.

Jean-Aimé RAKOTOARISOA

¹⁻ VERIN, Pierre, 1990, Madagascar, Karthala, Paris, 247 p. (ISBN: 2-86537-255-3)

²⁻ A la fin de l'ouvrage, on peut trouver des indications bibliographiques les plus récentes concernant Madagascar.